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Résumé : Les Etats-Unis apparaissent comme la plus grande puissance politique, économique 
et militaire au monde, dans le cadre d’une globalisation économique que Washington a 
cependant des difficultés à contrôler, avec l’essor du Japon, le renforcement de l’Union 
européenne et l’arrivée de la Chine dans le concert économique international.  Un temps en 
crise, son soft power reste encore puissant dans les relations internationales. Avec 
l’effondrement de l’URSS, le sursaut américain est puissant, Washington semble devenir le 
gendarme du monde, au regard de sa puissance militaire. Les considérations économiques 
exercent un rôle fondamental dans la politique étrangère américaine qui cherche à définir les 
lois commerciales et financières applicables à l’ensemble du monde. Les Etats-Unis de Clinton 
exercent une domination indéniable sur les activités de service et des « autoroutes de 
l’information.  Cependant, le libéralisme prôné comme base des échanges internationaux ne 
conduit pas nécessairement à des situations économiques optimales, notamment pour les pays 
en développement. Les contestations ne vont pas manquer d’apparaître dans les années à venir 
du fait principalement de l’essor des inégalités de développement dans le monde.   
 
Summary: The United States appears as the greatest political, economic and military power in 
the world, within the framework of an economic globalization that Washington has however 
difficulties to control, with the rise of Japan, the strengthening of the European Union and the 
arrival of China in the international economic concert.  For a time in crisis, its soft power is still 
powerful in international relations. With the collapse of the USSR, the American surge is 
powerful, Washington seems to become the world's policeman, with regard to its military 
power. Economic considerations play a fundamental role in American foreign policy, which 
seeks to define the commercial and financial laws applicable to the whole world. The United 
States under Clinton has an undeniable dominance in the service industry and the "information 
superhighway.  However, the liberalism advocated as the basis for international trade does not 
necessarily lead to optimal economic situations, especially for developing countries. Challenges 
are bound to appear in the years to come, mainly because of the rise in development inequalities 
in the world.   
 
Globalisation, USA, Domination économique, puissance militaire, guerre économique, marché 
international 
Globalization, USA, Economic domination, military power, economic war, international 
markets. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 

 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 



 



 
  



Bibliographie 
 

Adda, J. (1996), La mondialisation de l’économie, La Découverte, Paris. 
André, M. (1929), Entretiens avec le général Mangin sur l’Amérique, Librairie Pierre Roger, 

Paris. 
Barre, R., Fontanel, J. (1991), Principes de politique économique, PUG, Presses 

Universitaires de Grenoble. 
Bensahel, L. (1997), Introduction à l’économie du service, PUG, Grenoble. 
Boyer, R., Drache, D. (1996), States Against Markets. The limits of organization, Routledge, 

New York. 
Brittan, S. (1995), Elusive Case for Stable Prices, Financial Times, May, 18. 
Brzezinski, Z. (1971), La révolution technétronique, Calmann Levy Paris. 
Cohen, E. (1996), La tentation hexagonale : la souveraineté à l’épreuve de la mondialisation, 

Fayard, Paris. 
Daguzan, J-F. (1997), Les Etats-Unis à la recherche de la supériorité économique, Revue 

Française de Géoécconomie, n°2. 
Demarolle,A.,  Quinet, A. (1997) Monnaie et puissance. Le cas du dollar face à l’euro, Revue 

Française de Géoéconomie. N°1.  
Denny, L. (1933), L’Amérique conquiert l’Angleterre, NRF, Paris. 
Eisner, R. (1994), The Misunderstood Economy, Harvard Business School, Boston. 
Federal Reqserve Board (1996), Flows of Funds Accounts, December. 
Finkelstein, J. (1997) la quête du World dominance ». Vers un empire global et non 

territorial ? Revue Française de géoéconomie, n°2.  
Fontanel, J. (1984), L’économie des armes, La Découverte, Paris. 
Fontanel, J., Smith, R. (1985), L'effort économique de défense, Ares, Défense et Sécurité, 

Supplément n° 4 - Novembre 1985 
Fontanel, J., Bensahel, L. (1992), La guerre économique, Arès, Défense et Sécurité. 13(2). 
Fontanel, J. (1993), Economistes de la paix, PUG, Presses Universitaires de Grenoble. 
Fontanel, J. (1995), Les dépenses militaires et le désarmement, PubliSud. 
Fontanel, J. (1995), Organisations économiques internationales, Masson. 
Fontanel, J., Hébert, J-P. (1997), The end of the French Grandeur policy", Defence and 

Peace Economics, Vol. 8 
  Fontanel, J. (1996), Globalization and peace, Fifth World Peace Science Congress. 

Tinbergen Institute, Jun 1996, Amsterdam 
Fukuyama, F. (1989), The end of History, The Public Interest, Washington. 
Gansler, J.S. (1997), Restructurations industrielles et ambitions géoéconomiques, Revue 

Française de géoéconomie, n°2. 
Fontanel, J., Gaidar, E. (1998), L’avenir de l’économie russe en question, PUG, Presses 

Universitaires de Grenoble, à paraître. 
Garten, J.E. (1997), Business and Foreign Policy, Foreign Affairs, May/June. 
Guellec, J. (1997), Les ressorts de la puissance économique américaine, Revue Française de 

Géoéconomie, n°2. 
Kennedy, P. (1987), The rise and fall of the Great Powers, Random House, New York. 
Kennedy, P. (1995), Too Serious a Business. A Reply to Professor Krugman, Peace 

Economics, Peace Science and Public Policy, 2(4). 
Krugman, P. (1994) The Illusion of Conflict in International Trade, Peace Economics, Peace 

Science and Public Policy, 2(4). 
Krugman, P. (1994), Competitiveness. A dangerous obsession, Forergn Affairs, March/April. 
Krugman, P. (1995), A Reply to Kennedy and Pack, Peace Economics, Peace Science and 

Public Policy, 2(4). 



Krugman, P. (1996), A country is not a company, Harvard Business Review, 
January.February. 

Lorot, P. (1997) De la géopolitique à la géoéconomie. Revue Française de géoéconomie, n°1. 
Luttwak, E. (1995), Le rêve américain en danger, Odile Jacob, Paris. 
Mattelart, Z. (1997), La nouvelle idéologie globalitaire, in Mondialisation au-delà des mythes, 

La Découverte, Paris.  
Ohmae, K. (1993), The rise of the region state, Foreign Affairs 71(2). 
Ohmae, K. (1995), The end of the Nation-State, The Free Press, New York. 
Pack, S.J. (1995), Paul Krugman and the illusion of conflict in international trade, Peace 

Economics, Peace Science and Public Policy, 2(2). 
Steele, R. (1997); Intelligence stratégique aux Etats-Unis. Mythe ou réalité, Revue Française 

de Géoéconomie, n°2. 
Thurow, L.C. (1992) Head to Head, Morrow, New York. 
Thurow, L. (1996), The future of capitalism. William Morrow and Company, Inc. New York. 
Tyson, A.L. (1992), Who’s bashing whom: Trade conflict in high-technology industries, 

Institute for International Economics, Washington. 
 
 


